
 

 

第八屆第三次定期大會第 2、3會次會議記錄 

日期：113年 5月 24日（星期五）上午（第 2會次） 

主席：林副議長明揚 

議程：民政社會處、地政局、大同之家、南竿、北竿、莒光、東引戶政事務所

工作報告暨說明 

會議內容：     

一、開會報告 

(一) 秘書長報告開會時間已到 

(二) 主席宣布開會 

二、會議內容（議員質詢部分） 

第一位：曹丞君議員 

1、首先謝謝地政局局長還有地政局的同仁真的很用心為我們馬祖的土地，真的跟其他局處真

的是很不一樣，謝謝你！我這邊先請教一下民政社會處的處長，你的工作報告 26頁兒童

及少年未來的教育與發展帳戶，為協助經濟弱勢兒童及少年的儲蓄的方式，累積一定的資

產作為其未來接受教育、就業或創業之用，目前為止服務的人數有 14人，每月定存是

$1250，其中有三位每月定存是$500，我想這個脫貧政策應該是在 105年實施嘛！我想要

了解的就是說為什麼有三位只定存了$500，我們知道這個應該是說這個鄉親存了多少錢，

一個月存了$1250，政府也會存了$1250，這三位就是說為什麼他只存了$500，政府也只存

了$500，這個部分請主席裁示，請處長做一下說明。 

2、我想了解一下，固定最高就是$1250，其中這三位$500的部分，可能是不是因為他們的經

濟收入沒有很好，所以他的存的錢只有$500。 

3、對啊，政府這邊應該要如何協助他，就是每個月他定存到$1250，政府也會補助他$1250，

等於他只要存了 12個月，他就有$15,000，一年政府也會補助他$15,000，等於說一年有

$30,000 ×18年，未來到 18歲的時候就有$540,000，如果說他只存了$500 ，未來錢就會

比較少，政府這邊應該是如何協助他，讓他提升到$1250，這應該是你們要做的。 

4、你這邊鼓勵他是沒有錯，他可能就是有經濟的因素，他沒有辦法存到$1250，這個政策和

福利就是政府你們應該要怎麼協助他或者看看怎麼幫助他可以讓他存到$1250，這個我覺



 

 

得應該是你們社會處要做的，不是說你有跟他溝通，應該你要協助他，是不是？ 

5、其實不是家長不願意，這個政策是很好，不是說他不願意，是說沒有這個能力，所以政府

才會推出脫貧的政策，我覺得社會處就應該要去協助他，如何讓他存到最高的上限，而且

他只存$500，等於只有$500，對不對？我覺得在這個方面應該要努力的去做。 

6、我就直接問你，在工作報告第 25頁，我看本縣的低收入戶有 50戶 96人，中低收入戶有

37戶 82人，我想請問一下科長，50戶 96人你們是怎麼算的，50戶這樣是平均每一戶大

概都有兩個低收入戶嗎？你是算戶還是算人，我看你的工作報告裡面。 

7、你用戶來算的話， 50 戶就是 50個人，不是嗎？ 

8、照你這樣子寫就是 50戶，每一戶大概都有兩個低收入戶，一戶裡面就有兩個人，是不

是？ 

9、我知道，以你這樣子寫的話， 37戶 82人，平均一戶裡面都有二至三個人都是低收入

戶，是不是這樣子？ 

10、本席想了解一下，再來工作報告的第 38頁有辦理身心障礙中餐丙級證照輔導班，這個主

要的目的就是讓身障者學習他的專業技術，然後幫助身障者在職場中就業，你的用意是

不是這個？ 

11、師資的部分，因為他是身障者，你請師資的部分是不是請特教的老師嗎？還是一般的老

師來教他們，因為他們是身障者跟我們一般，像我們去考丙級證照是不太一樣。 

12、講師當然一定是有專業的，你今天辦的是身心障礙的證照班，對老師，對學生來講也是

很重要，是不是？ 

13、然後再來他的學習環境跟我們一般的都不太一樣，你們有沒有做的不一樣，就是舉辦了

這個身心障礙中餐丙級證照這個課程，其他的你都沒有想到合不合適身心障礙的人來，

就是場地的問題，有沒有符合他們的需求。 

14、我知道是有人陪，像你們學習環境有沒有達到無障礙的設施，讓這些身障者來學習，你

不能跟我們一般去上課一樣，因為他是身障者，應該要替他們想到這些環境有沒有適合

他們來學習。 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-uo3sy4ql8j/streams 為主) 

 

第二位：曹以標議員 

1、對工作報告的內容，我想說我先慢點問一下我們民政處，在重點的部分，我想說我所講的



 

 

當時民國 94年入籍本縣的這些鄉親民眾，到底這個地制法還是我們施行辦法，這些不合

時宜的法令提醒修正，在這個部分修正的結果是怎麼樣？處長你今天身體不適，是不是可

以請那一個做一下說明。 

2、當時講的，不合時宜的東西要做調整，去年我就已經講過，滿 65歲以上入籍 10年或者

15年，這些人你們研究調整出來有多少人？這個實施辦法到底要不要做一些修正，從 94

年修正到 104年，這個原因講得很清楚了，我們這些民意代表當時用哄、用騙要求人家把

戶籍遷過來，來支持我們，我很不諱言，可是他遷過來之後，真正居住滿 10年以上有多

少人，不多啊！為什麼會落地生根，在這 10年、15年甚至 20年，這些人對連江縣的貢

獻不亞於原住民，連江縣從 6000多人現在成長到 14,000人，這裡面有多少人？你們應該

評估，甚至縣長在上個會期本席在這邊發聲之後，要求你們在這個部分是不是能夠去做一

個評估，做一個資料出來，這些資料有沒有？就是 94年入籍本縣，滿 65歲以上達 10年

以及 15年，各個有多少人，這裡面應該要請你們去清查清楚，以利以後社會福利推動，

有沒有這個資料？ 

3、都有調查資料，到時候資料提供一份給我，你資料提供給我，你們權衡利弊嘛！至少說原

住民的部分從 94年之前原籍在馬祖的，你工作報告上面為落實推動老人福利，肯定老人

對社會的貢獻，這些人居住滿 10年甚至 20年以上，台灣入籍馬祖鄉親，他對馬祖沒有貢

獻嗎？我們社會福利做什麼的，這很清楚，你把這份資料提供一份給我，有沒有問題？ 

4、一個禮拜以內，好，所以說副縣長，這問題我可能如果連江縣政府在這個部分沒有辦法做

正面回應的話，那以後社會福利的錢是怎麼來、怎麼去全部都要交代清楚，這種落日條款

設在那邊欺負人，你知道嗎？甚至他小孩子從民國 94年之後，現在高中都畢業了，大學

都畢業，在這邊生的孩子，可以這樣嗎？我們只是說讓你們在這個部分做一些調整，符合

民情、符合馬祖地方所謂的社會福利的運作，給這些人一點點，給 65歲一點點的社會尊

嚴，你馬祖人有，我 94 年也是台灣人，我馬祖人，94年之前我也是台灣人，我遷進來剛

剛好可以領到，他可以領到，他不能領到，就在那邊講，馬祖這個方面的結構是出了問題

的，你們要去做調整，這部分你一個禮拜資料趕快給我，好不好？ 

5、另外就是庇護工場的部分，我想說在這邊提醒一下副縣長，這個部分你們要怎麼做，庇護

工場爭取中央的錢，到後面怎麼做，庇護工場是做什麼用，你們要怎麼做，到時候提供一

個書面資料給我。另外勞工育樂中心進度的部分，請主席裁示一下，那個處長可以回答。 

6、處長，去年 11月當這筆 750萬在議會審查通過的當下，我就拜託處長，預算已經通過，



 

 

那個時候的時空背景，我已經跟你講得很清楚，人在人情在，副縣長，現在有可能會損失

掉連江縣在本席所爭取的，有可能會損失掉 3億的經費，3億，這個部分是 1億 5千萬，

另外一個專案提案申請也是 1億 5千萬，這麼好的機會，我當下跟處長講，預算過了之

後，這 750萬規劃在那邊，你趕快上網去處理，你拖到 520，拖到 420、320，我越來越

急，你這裡面答覆本席，在興建經費計劃中央尚未核定前，本府持續與總工會協商，你們

這個 750萬規劃費，當時就已經叫你們去做這個計劃，在 111年你趕快把這個計劃做出

來，人家已經答應說錢上來，勞動部沒有錢，他會跟其他部會去協商，用勞動部部長他本

人個人的因素去爭取連江縣工會勞工育樂中心這方面的需求，那時候我都跟你講的很清

楚，你看拖到現在 520 之後，現在勞動部部長是誰，前面的許銘春部長走之前跟我說什

麼，這個行政效率可惜，我實在無能為力，我聽了以後，你說我的心是怎麼想，甚至交通

部觀光局也是一個案例，我相信在聽的局處首長應該非常清楚，我真的是那一個案子，他

還要騙我說，他用藍帶計畫去報，我跑到交通部去要錢的時候，把計劃做更換，他跟我講

說藍帶計畫才 2000多萬，拿了幹什麼，我說我所提的計劃是 1億 5千萬，他說我知道，

藍帶計畫跟連江縣政府的藍帶計畫，當時也沒有審核過，所以說你們在做計劃的時候，我

們需要的個人的一些信息，連江縣政府應該趕快提出來，包含縣長也在急，身為一個民意

代表是不是要造就地方一些創新思維跟做法，我都幫你們去要錢了，你們把計劃丟在那

邊，真的很可惜，可是你這句話後面推動，其實坦白講，這個案子有沒有翻身的機會，是

有的，還要我重新去建立這方面的人脈，人事已非，副縣長，所以說我在縣長施政報告的

時候，我就講你們的神經到底在那裡，我還特別拜託你處長，預算過了，你趕快在一月份

能夠上網，趕快上網掉，你拖到四月份，我就不再繼續講這個事情，你這部分趕快做，請

坐。主席，再借幾分鐘時間，我就教一下地政局局長，施錦芳這個人是誰？你能不能回答

我一下，請主席裁示。 

7、我看到這個新聞的時候，他要看到我們連江縣的問題，對不對？沒錯吧！當時在一月底的

時候就已經講說，施錦芳說會敦請行政院督同內政部連江縣政府積極研處所謂的解決辦

法，到底要解決什麼辦法，你能不能說明一下。 

8、這個部分我先打斷一下，他在七月份要蒞臨馬祖，你們因應的對策，你們做好了沒有？ 

9、內政部可以指導你們，給你們一些意見，你們現在碰到法規面的問題。 

10、我昨天在縣長施政報告的時候，我已經要求各局處，不管一級、二級單位，各局處你們

自己要繃緊神經，既然講說他在七月份的時候，內政部有派人來或者來督導或者來協助



 

 

的話，這個部分因應的對策是什麼？你應該把這些東西做好，備案在那邊，讓他們可以

檢視，我們馬祖這邊的土地問題，到底是什麼原因？什麼樣狀況延宕到今，好不好？ 

11、另外就是說施錦芳也強調，諸橫所有的立法目的，只要不違反法令的前提，應該要用同

理心態度因地制宜，這位監委當時發的新聞也是這個樣子，你如何研擬解決的對策，我

剛才講有人來，現在這個新聞已經幾個月了，你們有沒有訂了一些相關的一些配套措

施、一些辦法在那邊，既然監察委員看到問題，連江縣政府抱了這個頭已經抱了 20幾

年，從民國 83年開始回歸到地方自治之後，包含在座的主任曾經給我的陳情函，說他的

父親拿了他舊有土地的資料含恨而離開了馬祖，離開了這個世界，為什麼？土地就因為

這樣子糾結，他拿不回來，南竿鄉到目前為止，這些土地到現在為止還沒辦法解決清

楚，到底原因在那裡，其實有一些東西可以透過當面進行立即性的溝通來解決問題，因

為時間的關係，這個部分看到監察委員都要求連江縣政府積極的應該要有所作為，昨天

我已經跟縣長講，你工作報告的時候把這些備案數字要如何去解釋，是不是提出一些問

題，讓他們去幫我們解套，這部分你要辛苦一點，謝謝所有同仁的辛苦，請坐。 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-uo3sy4ql8j/streams 為主) 

 

 

日期：113年 5月 24日（星期五）下午（第 3會次） 

主席：林副議長明揚 

議程：產業發展處、馬祖酒廠實業股份有限公司、馬祖油品供應公司工作報告

暨說明 

會議內容： 

一、開會報告 

(一) 秘書長報告開會時間已到 

(二) 主席宣布開會 

二、議員質詢 

第一位：曹丞君議員 



 

 

1、本席這邊先請教產發處處長，你的工作報告的第五頁辦理綠美化的作業，美化整體的景

觀，針對分隔島植栽的問題想請教處長，分隔島植栽的應該是要經過精心的設計跟維護以

提升整體市容的景觀，然後降低空氣污染，我想說在這個部分能有定期修剪跟更換枯萎的

或成長不佳的樹木，有做定期的檢查嗎？請主席裁示，請處長做一下說明。 

2、處長，這個跟雜草不一樣，路樹這個是植栽的部分，你知道這個植栽的部分，你們有沒有

培訓員工去做，你知道有鄉親跟本席反應，這個植栽的部分，你們的同仁是用割草機去打

的，不是用修剪，你知道嗎？ 

3、你不清楚，那就是有，現在在植栽這個部分，正常應該是用修剪的，不應該是用割草機。 

4、我不是講除草，我現在是講植栽這個部分，就是分隔島植栽部分的修剪，是不是要有很專

業的修剪人員，不是說，有鄉親向本席反應，你們現在這個修剪，就是植栽的這個部分，

是用割草機去打這個植栽。 

5、我現在轉給你看好不好，還是我會後轉給你看，不是不會，就是分隔島上面的植栽是用割

草機。 

6、對啊！你怎麼會用割草機去打這個，應該是修剪，所以本席就問說，你們人員是不是有培

訓，因為這個是專業的，不是說隨便就剪一剪，本來人家長得漂亮，沒有這些的經驗就把

他修的很難看，就會影響到我們的市容，是不是？ 

7、你們現在目前有做嗎？每年都有在做培訓的部分嗎？有沒有做？ 

8、你有沒有去看過別的縣市，人家市容真的都是做得很漂亮，尤其在這個植栽的部分，他們

做的都修剪得很漂亮，我們連江縣用割草機去修植栽的部分，是不是有點很誇張。 

9、針對梅花鹿，大坵的梅花鹿是我們珍貴的資源，我們目前有沒有針對這些鹿群做長期的監

控，有沒有掌握梅花鹿健康的問題。 

10、現在上面有監視器嗎？沒有監視器你怎麼監測他，那一隻梅花鹿生病了，那一隻是沒生

病的？ 

11、我想梅花鹿現在是所有觀光客來，他必上島的地方，然後也有遊客反應上去梅花鹿都有

皮膚病，你說有委外，為什麼還有這個事情發生呢？ 

12、遊客來到馬祖看梅花鹿，尤其你又講說三月到五月的時候，梅花鹿在換毛的時候，這個

時段是不是盡量不要讓遊客上來呢？不要讓他來到馬祖，看到梅花鹿這麼醜。 

13、在這個時段是不是盡量不要讓遊客上來，當然我們是要呈現馬祖最好的給遊客看，你在

他換毛的時候上來，人家覺得說，你們這邊梅花鹿怎麼會是長這樣子。 



 

 

14、謝謝處長，處長請坐。本席這邊再請教一下酒廠董事長，請主席裁示，請酒廠董事長做

說明。我在你的工作報告裡面看到蠻多對馬祖酒的推展還有品牌的推廣，做了很多的宣

傳，目前馬祖酒廠的市佔率到底有多少？ 

15、不到 5%。 

16、因為我們現在有二廠，本來就是現在要推廣我們的酒，讓人家知道，到時候我們有產能

的時候，我們才買的出去。 

17、在你的工作報告上面有看到，今年有做了總統的紀念酒這個部分，正、副總統就職紀念

酒的部分，是客製化的酒嗎？ 

18、這個案子是誰提的？是我們自己酒廠做嗎？ 

19、我知道是你們生產，我的意思是說生產總統紀念酒這個部分，要不要經過總統，他們願

意才能做。 

20、本席這邊建議，只是建議，你做正、副總統紀念酒這個很好，對馬祖知名度也是打開，

我覺得說現在立法院院長韓國瑜，我們是不是也可以利用韓國瑜的知名度來做這個酒

呢？未來有沒有這個規劃，再來，韓國瑜也在我們馬祖，縣長也在我們馬祖西莒當過

兵，是不是我們可以邀請他來馬祖，順便幫我們做馬酒的行銷，有沒有想從這個方向。 

21、我覺得我們的韓粉力量也很大，我們可以透過像老兵回馬祖，我們也可以邀請他回來西

莒，也可以振興西莒的觀光。 

 (質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-uo3sy4ql8j/streams 為主) 

 

第二位：曹以標議員 

1、首先對產發處的工作報告，上一次答覆本席所提的意見，現在執行情形，我要不要一條一

條問你，上一次問的時候就是說，對於培苗是否研議解決計畫，所謂的培苗是培什麼？淡

菜，你這計畫裏面有關淡菜復育培苗部分回覆本席的內容，水產試驗所從 112年 10月 26

號來地方了解養殖現況，種植的淡菜帶回去培苗，現在目前執行情形是怎麼樣？ 

2、所以說你還是沒做，連江縣重要的資產就是海上淡菜養殖的部分，連江縣政府沒有去培

苗，我們這些漁民怎麼辦？我們這些商家怎麼辦？馬祖重要的產業發展怎麼辦？對不對，

沒錯吧！你現在回答我竟然是這個樣子，秘書長，這種事情我們連江縣自己要繃緊神經，

連江縣縣長王忠銘要負政治責任，沒錯吧！ 

3、處長，我們漁民或者產業的發展，他從其他場地移半成品到這邊來，我主要問這個議題的



 

 

目的，連江縣政府產業發展處在這個部分有沒有辦法做到在連江縣做培苗的工作，這個計

畫不管是台灣的教授也好，我是希望在這邊成立一個基地。 

4、努力的目標，可是你答覆我，你現在執行的情形，你根本只是文字回覆，沒有任何一個計

劃，所以說你這個注意一下，這次最後一次問你，年底的時候，你的預算在這個相關研究

的部分，我不管是中央補助的錢，你自己看著辦，好不好，我知道你在產發處這個處長職

務上面扮演的角色，確實真的很辛苦，我也知道，所有的面向包羅萬象，所有的都要做，

可是這個是未來連江縣重要的資產發展、產業發展，這是你要去思考的問題。另外，我提

到的就是說南竿的示範住宅，目前規劃情形怎麼樣，能不能簡單回答一下。 

5、介壽商場，你要朝這個方向去規劃，我也看到你包含縣長在縣務會議上面要求的，這個資

料給我。 

6、你把這個資料給我。另外一個比較嚴苛一點的，秘書長你是不是能夠答覆一下，所謂的連

江縣政府所有的公共設施設置的場域，七館八館沒人管，我問處長，處長說沒人，沒人打

掃環境，沒人整理環境，每次都要請環保局局長來介入協調，我的工作不是我的事情，我

就不做，我一直強調，我如果這次再提的話第三次，七管八管沒人管，現在目前我要幫產

發處解決這個問題，因為城鎮之心的計畫，福澳、山隴這些場域在管理上面有沒有盲點，

工務、交旅設置的建設到底誰來維護這些環境？這個你回去討論、研議一下，是不是請環

保局，如果人不夠，你們提計劃，產發處那有那麼多人給你搞這些環境衛生，當時處長也

回答我，我沒人，我該分配的工作種花、種草、澆水、修剪，我都在做，沒人，這部分秘

書長能不能簡單明確答覆一下，願不願意。 

7、所以說你錯了，他跟你開會就這樣講，到時候我們找他，不是我的事情，不是我管的，城

鎮之心，他們城鎮之心的計畫，工務處，工務處的管理是他們單位，工務處建置的就是他

們的建置、他們的計劃，包含介壽澳口，變成他們的事，他們會推掉說不是我的事，沒錯

是這樣子吧！處長，請主席裁示，處長你直接答覆一下。是還是不是，你直接回答我。 

8、就很簡單的一件事情，這裡面發生一個比較嚴重的就是，甚至處長也回答我說，你當時不

是講社區發展協會，社協也願意幫忙，我願意幫忙，我都在做，我請我們社區的婆婆媽媽

也去幫忙整理環境，有沒有這回事，有吧！他們都願意做，可是問題說連續五、六年了，

下來，我年紀大了沒辦法做，報告理事長，我沒辦法幫忙了，社區老人要照顧，我們時間

也調不出來，他也沒辦法去做這些，所以說要回歸到事實面，縣政府要去解決這個問題。 

9、沒問題，我想說盡快的能夠看到成效，為什麼？我們以觀光立縣，你看像福澳這麼漂亮，



 

 

像山隴做的這麼漂亮，那麼漂亮，環境髒亂到不行，每一次讓鄉親拍的照片 PO上網去，

連江縣政府你在幹什麼，讓人家去問，好看嗎？這部分要麻煩你一下，請坐。產發處的部

分，再就教一下處長，漁船上架的部分，現在目前爭取的情況到底怎麼樣，是不是能夠直

接回答一下。 

10、會議結論的決議情形，到時候給我一份，現在工業區的部分。 

11、我講全國只有連江縣最奇葩，我當時提的工業區設置，你把酒廠的門口，東南西北就是

他的框框框在裡面，那個叫工業區，東引酒廠也是這樣，我們其他產業都不要發展了，

我當時講，工業區設置是整個影響到連江縣整個產業發展的需求，我才要你們去做，到

現在為止，我問你，你趕快把這些資料提供給我，要非常明確，可以嗎？ 

12、另外，主席，不好意思，借一下幾分鐘時間，我剛收到一個訊息，南竿鄉公所委管的介

壽獅子市場的部分，在 107年訂定的管理規則，當時他是跳過連江縣政府去跟中央法規

去訂定管理辦法，你應該知道這個事情，鄉長應該找過你，是不是？ 

13、沒有收到任何訊息，因為當時他們參考中央所訂的母法，所訂定的相關一些條文，內容

及立法上有部分有瑕疵，現在代表會是希望能夠有一個完整的行政流程，縣府應該依法

訂定市場管理辦法來後續修正所有有法源的依據，這個事情你回去之後，跟鄉公所那邊

去了解一下，到底是什麼樣的情況，如果說需要我們連江縣政府產發處在這個部分，能

夠訂定要訂一些辦法，請他們把這些母法提供給我們，你們坐下來研商討論，到底要怎

麼訂，訂一個辦法出來，讓有所依循，這個部分你要回去研究一下。下面還是處長你

的，處長，馬祖南竿酒廠二廠的進度落後，請 PCM廠商到場審查，是我們縣長裁示的事

項，你能不能說明一下，為什麼會有這個狀況，縣長在縣務會議裁示這樣子一個情況，

能不能說明一下。 

14、這裡面讓縣長裁示的，讓 PCM廠商到場審查，這句話的意思是什麼？ 

15、從馬祖酒廠發包給 PCM 到現在，這中間 PCM到底有沒有讓連江縣在這個部分能夠共創三

贏的機會，為什麼審查一個案件，審查一個文件，要超過兩年以上，為什麼？這是連江

縣政府花錢請的 PCM，這是他們的態度嗎？ 

16、你這個要注意一下，我也不為難你，可能這一趟包含我從來不想講這些問題，因為我之

前已經要求過所有的連江縣政府的 PCM，你賺我連江縣政府的錢，你直接就要進駐來審

查我們所有案件，在四、五年前，我就已經提過了，當時有好幾個案子都要 PCM，PCM都

在台灣，你要審查到底怎麼樣審查，到底有沒有跟業主溝通，到底這裡面有什麼問題，



 

 

你也不跟業主溝通、也不跟廠商溝通，到底這裡面問題出在那裡，依照你所謂專業的理

論去下一個定論，造成連江縣政府的困擾，造成廠商的困擾，我請你 PCM站在連江縣政

府前面，你要去審查這些東西的時候，有問題你應該要提出來跟廠商直接去溝通，你不

要寫的意見一條、一整本，第一次寫 10條，第二次寫 15條，第三次都依照你的部分修

正意見我都改了，你再回來又丟個三條，你應該很清楚我講的意思吧！ 

17、秘書長，我現在講的是要求連江縣政府所有公共工程的 PCM全部都要照做，你有什麼事

情直接電話聯繫業主，請他們回來溝通，不是縣政府還要去台灣找他們去開會。 

18、他在這邊看看，看完東西以後再送回台灣去審，台灣回來以後，兩個月了，是不是這樣

子，我很清楚，有一些比較皮，不是比較重大。 

19、所以說我們是業主，我們既然沒有專業的能力，我請你專業的 PCM進來的目的，是要讓

連江縣政府贏，要讓所有工程能夠順遂的推動，不是你在那邊吹毛求疵，你的想法，廠

商沒辦法做，你的做法，廠商沒辦法做，你可以跟廠商溝通，我又不是叫你去違法，溝

通出來的東西，大家能夠順利把這工作做完，不是很好嘛！我不希望再看到這些 PCM一

天到晚搞得有的沒有的，請坐。另外最後一個問題就教一下酒廠董事長，馬祖酒廠二廠

的儲備幹部的狀況，現在處理到那一個階段？ 

20、因為現在這些儲備幹部，包含職場的一個狀況，如何適應馬祖這個地方或者是酒廠整個

環境，這個培訓的時間要多長，把他控管好，因為後面這邊，我剛才就說現在產發處這

邊，後續對二廠這邊的要求，我們會更積極，你現在要做的培訓部分，我前年就開始要

求，當初酒廠二廠還沒有發包的時候，我就已經建議酒廠，在這個部分進行員工的培

訓，這個部分你要注意一下，請坐。 

 (質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-uo3sy4ql8j/streams 為主) 

 

第三位：陳貽斌議員 

1、這邊幾個議題就教產發處處長，本席一直關心東莒農特中心，這工程已經結案、也做委外

的動作，目前是面臨到什麼瓶頸，一直沒有承包商有意願，是不是在合約的部分做修正還

是怎麼樣？為什麼到現在為止都沒有任何的動作，請主席裁示，請產發處處長做回答。 

2、因為本席也接獲處長的電話也有去協助，剛剛你陳述的是人力的問題，還有一個就是內部

充實設備的問題，承租的話可能承包商自己的費用要花的比較多一點，鄉親希望說把內部

的設備能夠充實，承包商會比較有意願，之前也有聽處長說，沒辦法標出去的話，發包出



 

 

去的話，是不是請公所部分來做委外的動作，你剛提到農糧署副署長也有來，持續再去爭

取這個經費，本席也去那邊兩、三次，去關心一下情形，我覺得場地非常的好，也諮詢了

民宿業者，他們確實忙不過來，我想說在地的農產品的輔導，甚至 DIY、甚至於說我們

SBIR的案子，比較好的產品陳列，其實最近這幾年，馬祖的旅遊比較年輕化一點，我想

說希望透過農特中心，把客人帶過去，團客可能是比較沒時間，除非團客時間比較充裕的

時候，才有可能會帶過去，花了那麼多錢，到目前為止都還沒有發包出去，當然剛剛強調

一點就是人力跟內部充實的部分，還有路面還有邊坡的部分，經費還是要持續的去爭取，

今年要委外不容易，怎麼說呢？你說社協要經營，社協有需求的話，他是不是會，你看目

前社協可能在 64據點，64據點有一些人力，社協如果說要提出永續就業的人，需要用人

多少人？之前社協很多人，現在慢慢萎縮，就只有幾個人，大部分都去鄉公所做清潔工

了，所以社協用人用不了那麼多，如果說有意願承包這個農特中心的話，社協只要跟就業

台提出申請，就是或許比較辛苦一點，當然這就完全由社協的理事長看用什麼樣的方式，

是酬勞還是營業額高低做個獎勵的部分，我想說應該還是會有人，還是要持續關心一下。 

3、因為他那個造型採光整個後面都是玻璃的，如果是空調開的話，他是說太費電了。 

4、那個空間非常大，而且旁邊還有修繕好的營區，好像有兩、三間房間，而且租金也那麼便

宜，就是人力的問題，還有你們可以多一點建言，讓他不只農特產中心還可以多元化，我

剛提的 SBIR這個部分成品的陳列，伴手禮的陳列，我想應該是可以做得起來。 

5、這個部分到時候希望本席協助的部分，本席願意協助。另外之前我有跟處長提了，因為現

在莒光瓦斯桶幾乎都是更換玻璃纖維的，我們的瓦斯業者就是馬祖實業有限公司，他當初

把鋼瓶收回去可以退 200 塊錢，但當初因為 FRP纖維桶裝，一桶要$2580，價錢太貴了，

鄉親都沒什麼意願，而且我們那邊很多老人家都兩個人簡單，瓦斯 1桶，也因為當時要回

收的時候，還有瓦斯，所以他不可能去更換，經過一段時間之後，我接獲多通鄉親的反

應，瓦斯鋼瓶還能不能再回收一次，我前幾天去跟我們那邊的瓦斯經銷商換瓦斯，我也稍

微跟他了解一下，他的意思是表示，因為一顆瓦斯鋼瓶退 200塊錢，必須要馬祖實業有限

公司來去做回收，200 塊錢也是由他來支付，並不是經銷商來支付，我也有跟鄉長提過，

我算一算，島上還有一、兩百顆都很舊的，這個部分請處長這邊跟瓦斯業者協調一下，看

看玻璃纖維瓦斯載下去的時候，我們可以請公所廣播通知各家戶，協助家中還有瓦斯鋼瓶

需要回收的鄉親將瓦斯鋼瓶運送到南竿，相對的費用一桶 200元則退還給我們鄉親，我想

請處長做這個動作， OK 嗎？ 



 

 

6、重點是說這一顆瓦斯要 200塊，鄉親在乎這個事情。 

7、這個也是小事情，但是堆著、擺著也有他的危險性，整個環境也是有影響，我有稍微跟鄉

長提了一下，利用這次會期再跟處長提一下。 

8、他們瓦斯用盡了，他們就下去，其實那個空桶收一收，也不用特地跑，順便把纖維跟鋼瓶

一起載回來，而且那個空瓶都很輕了，這部分處長那邊要跟我聯繫一下。另外一個關於當

地漁船赴大陸維修，當初科長也打電話給本人，對於有沒有意願進行了解，大陸漁工船大

部分都在 19、29還有 50噸，其實漁民有這個需求，我們赴大陸看好幾次，真正要修船的

地方，之前有配合過，你要修木頭船的，我們這種都是木頭船，要符合漁民的需求，但是

說很多的疑惑，好比說莒光這個，他用人用五個，三個大陸漁工，兩個印尼的，他就有這

個問題，是不是五個人全部帶進去之後，大陸漁工可以回家，印尼就要滯留在那邊，還是

說印尼的不能進去，因為這個本席也不了解，但是因為你們產發處這邊漁業科這邊提出，

我去協助漁民做上架的動作，像東引也有，都是一直在等，不知道你們跟對岸那邊，你剛

剛工作報告裡面有一個，我剛有看到應該是 43頁， 113年今年的二月赴陸協調合適本縣

漁船之修船廠叫做鑫豐造船，你有協調好了，是不是？ 

9、之前配合的那家造船廠，修船廠那個就在黃岐靠港的左手邊，他們都知道那裡。 

10、還是要由陸方那邊提供，我們的需求是木頭船，他提供鐵殼船，我們修什麼？ 

11、專案一次可以提出幾艘申請？ 

、那個符合我們這邊船隻進去修理的條件嗎？ 

12、因為漁民確實有這個需求，我想細部的部分，人員進出的部分，還是可不可以上岸，可

不可以怎麼樣，船主希望說有人在顧這艘船，其實要有一些規範，明確一點讓我們這邊

漁船進去，不要說到那邊又不准上岸又回來，這個部分要明確告知，事後我再請教。 

13、有沒有計劃大概什麼時候可以到大陸去修船，有沒有計劃？ 

14、就會回覆，就是人員的進出的問題，不要造成他們的困擾，要明確，這個部分到時候我

再請教負責的科長那邊，處長請坐，謝謝！ 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-uo3sy4ql8j/streams 為主) 


